

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALS

Num. 860

Palma de Mallorca, LUNES 10 Abril de 1899

CANDIDATURA DE COALICIÓN

para Diputados á Cortes

Don Miguel Socias y Caimari

Don Epifanio Fábregues y Santander

Á los republicanos

Se convoca á todos los republicanos, para que asistan á las reuniones de distrito que diariamente se están celebrando de 8 á 12 de la noche para consultar el Censo electoral en el "Centro de Unión Republicana," Santacilia 3 bajos.

La Comisión electoral

De propaganda

Los republicanos de Palma habían prometido, días atrás, hacer una excursión política á San Sordina, la cual tuvo efecto ayer por una crecida comisión que salió de Palma á eso de las cinco de la tarde, llegando á dicho pueblo, á eso de las seis de la misma y pasando seguidamente al salón que convenientemente se tenía preparado para el acto.

El Sr. Pou fué el conferenciante, quien con la fogosa y elocuente palabra que le caracteriza, pronunció un discurso que mereció los aplausos de los concurrentes, siéndonos imposible copiarlo íntegro, debido á su extensión.

No es un discurso político lo que voy á pronunciar—dijo el señor Pou—sino que hemos venido para tener una reunión para exponeros las ventajas de las candidaturas que para Diputados á Cortes se presentan, la que conviene á la clase productora del país que es la que tiene derecho á la vida porque es la que produce y sostiene las cargas del Estado.

Yo soy republicano, y cada dudoso, porque entiendo que la República es la forma de gobierno que mas libertades puede dar al país, á la vez que con ahorros verdaderamente importantes puede sostenerse y ser por consiguiente menos gravosa que la Monarquía al contribuyente.

Así como se presenta hoy las elecciones, no es problema político, sino de honra y de felicidad para Mallorca y prueba de ello que para luchar contra lo que representa el chanchullo, el vejamen, la opresión y tiranía, se han reunido hombres de cuairo partidos distintos, sin abdicar ninguno de sus peculiares ideales.

Es una cuestión que afecta á todos en general; pues á todos interesa que Mallorca abandone esa vida de opresión, de que ha venido siendo víctima por el cacique Ribot representante.

Se extendió luego en largas y atinadas consideraciones sobre el pacto deshonroso celebrado en Madrid, que le valieron los aplausos unánimes de la concurrencia que se entusiasmo en varios de sus periodos.

Concluyó recomendando la candidatura de coalición, diciendo que: si triunfara Ribot nos haríamos acreedores los mallorquines á que España, Europa y el mundo entero nos tuviera en mas bajo nivel que á los encarrillados de Cadiz.

Terminado el discurso se puso de nuevo la comitiva en marcha para el Secar del Real.

En este caserío, se celebró también, de improviso, otra reunión que se vió sumamente concurrida siendo también muy aplaudido el Sr. Pou, si bien no pudo ser tan larga la reunión debido á que á las ocho tenían que estar en Palma para asistir á la reunión del "Círculo Weylerista".

La reunión del "Centro Weylerista" se vió en extremo concurrida reinando mucho entusiasmo y siendo muy aplaudidas las palabras del General Weyler, de ir contra la candidatura gamacista.

Terminada la reunión, desfiló la concurrencia por la casa del General quien dió un ¡Viva á Mallorca! contestado por la multitud.

Mañana publicaremos la reseña de los discursos, pues hoy nos es imposible debido á exceso de material.

El Capitán Verdades

Nuestros cañones inutilizados Ordenes inoportunas

Describe en su artículo de esta noche "El Capitán Verdades" los detalles que precedieron á la destrucción de nuestra escuadra.

El Sr. Urquía tiene el propósito de hacer una imparcial narración de los sucesos ocurridos en Filipinas, atacando tanto á los generales del ejército como á los jefes de la Armada.

El texto del artículo es el siguiente:

«Antes de la entrega de Manila existían en la isla seis cañones Ordoñez de cinco centímetros en buen estado.

Emplazados estos cañones en las fortificaciones de Manila, sus resultados hubieran sido excelentes.

Estaba la batería en la bahía de Cavite en la isla Grande, cerca de Subic.

Aquella servía de puerto de refugio á nuestra pobre y débil flotilla, que se escondió en la isla para ocultar su inferioridad.

Nadie debió haber tocado los cañones como no fuese para dispararlos, defendiendo desde aquel punto, verdaderamente estratégico, la bahía.

Pero por orden del almirante Montojo se llevaron cuatro de los seis cañones Ordoñez.

Dejóse casi indefenso un punto importante, y se trasladaron precipitadamente á Subic cuatro cañones Ordoñez.

No hubo tiempo para templearlos siquiera. Se procedió con tal confusión, que aquellas cuatro poderosas armas no sirvieron ni para disparar un solo cañonazo.

Llegó la noche del 30 de Abril.

Los artilleros de Punta Cambon advirtieron peligro y dispararon en señal de alarma, disparos que no sirvieron siquiera para prevenir á la escuadra.

El comandante de Artillería Sr. Maldonado comprendió que más que para servir á la patria aquellos cañones iban á ser utilizados por el enemigo.

Arraucó los cierres de los cañones y los arrojó al mar.

La flota americana al amanecer de aquel día que apareció triste y nublado para la patria, se acercó cautelosamente hacia la bahía de Cavite.

No había cañones con que hacerles fuego; pero el teniente de artillería Sr. Valera, con cañones que debieron pertenecer á la época de don Simón Ande, hizo jugar de tal modo las piezas, que la escuadra americana tuvo que hacerse á la mar á todo vapor para que no le alcanzasen los proyectiles.

Los dos cañones Ordoñez que había en la isla Grande hicieron acertada puntería y pusieron en peligro la inmunidad de los barcos yankees.

Aquel hecho sirvió para demostrar lo improcedente de la orden de trasladar los cañones.

Cuando con dos piezas Ordoñez y unos cuantos trabucos logramos poner en fuga á la flota americana, ¿qué no hubiéramos hecho con los seis cañones?

Aquel hecho ha cubierto de laurel al teniente Valera.

No conozco á este militar, y sin embargo siento por él honda simpatía.

Su valeroso comportamiento y sus certeras maniobras denotaron en él al soldado español, que se cree ante el peligro y se defiende como un héroe con armas inofensivas.

Precisamente he de decir algunas cosas respecto al proceder del gobierno con el teniente Valera.

Este, según tengo entendido, está en la mas angustiosa situación.

No se le pagaron entonces sus mensualidades ni le han pagado todavía.

Además, pasó cuatro meses prisionero y tampoco se le han pagado.

Ni una sola cruz ni una recompensa adornan el pecho del teniente Valera.

Al día siguiente el 31 de Abril, nuestra insignificante flotilla buscó refugio en la bahía.

Todo este plan fué concebido por el almirante Montojo.

A la una de la madrugada, silenciosamente, penetraba la escuadra americana en la bahía de Cavite, hacia la isla del Corregidor.

Nada advirtió Montojo.

Ninguna orden se dió á los artilleros de los fuertes.

A menos de mil metros de la isla Grande fueron advertidos por el comandante de la batería.

Este observó la tranquilidad de nuestros barcos y entonces, sin autorización de nadie y bajo su responsabilidad, disparó los cañones.

En los barcos yankees se tocó á zafarrancho de combate.

Por lo avanzado de la hora nos ha sido imposible continuar la conferencia con nuestro corresponsal.

(De El Pueblo).

DESDE MADRID

Anatemas

¿Qué reacción es muy poderosa? Aun hace hábito poco para los meritos que posee. Dime ustedes la fuerza de la tradición, el prestigio religioso, el privilegio de hablar en nombre de Dios, el terror del infierno, las llaves del Paraíso, las santosidades del culto, la educación de la infancia, la conciencia de la mujer, el pulpito y el confesionario, la ignorancia de los pobres, la adhesión interesada de los ricos, la colaboración de vastas asociaciones influyentes y opulentas, y por añadidura la gobernación del Estado, y yo, pobre de mí, me comprometo á hacer de una sociedad como la nuestra mangas y capirotes. Si algo hay aquí de maravilloso, de portentoso, de milagroso, es que á poder tamaño quepa oponerle resistencia.

No es la excomunión el menos eficaz de los medios que pueden ser empleados por los secuaces del pasado. Sin duda tiene la Iglesia, como toda sociedad, el derecho indiscutible de expulsar de su seno, por órgano de sus legítimos representantes, á los ministros que no le acomodan. Pero hay mucha diferencia entre ser excluido de la comunidad de los fieles y ser arrojado de un casino ó dado de baja en un círculo de recreo. Prescindiendo de los efectos espirituales, la excomunión lleva aparejadas, humanamente hablando, graves consecuencias. Dígalo la forma tradicional del anatema, aquella terrible explosión del odio y de la cólera en que el pecador se ve maldicido en su alma y en su cuerpo, en su ascendencia y descendencia, en el aire que respira, en el pan que come, en el agua que bebe, en el suelo que pisa; destituido de toda dignidad, privado de todo cargo, suprimido como monarca, como señor, como ciudadano, como marido, como padre; indigno del amor del hijo, de la fidelidad de la esposa, de la lealtad del súbdito, del afecto del amigo, de la adhesión del servidor; desperdicio del mundo, desecho de la humana especie, condenado á arrastrar una existencia sin nombre hasta el día en que, muerto, la tierra escupa su cadáver. Así sucedía de hecho en aquellos buenos siglos medievales que ahora intentamos restaurar.

Los tiempos, pese á Pidal, han variado mucho. Ya no se toman estas cosas tan á pedemitero. Aunque el gobernador de Madrid hubiese sido excomulgado por su obispo, no por eso se habría visto abandonado de los suyos, ni le habría faltado donde quiera, pagándolo razonablemente, abrigo y alimento, ni Morera y sus seides le habrían negado la obediencia. No obstante, bien ha hecho el señor Liniers en curarse en salud, evitándose ir á Canosa. Como católico hubiese sido gran disparate comprometer su salvación eterna por si los terrenos del antiguo hospital de San Juan de Dios pertenecían á la diputación ó al obispo. Como funcionario, el anatema, fundado ó no, la hubiera rajado por medio. Muy cuerdo ha sido en él dar tiempo al tiempo y apazcar la resolución del asunto, como será muy cuerdo, si se ve al cabo obligado á resolverle, hacerlo conforme á la exigencia del prelado, que al fin la diputación, por claro que fuese su derecho y por mucha que fuese su ira, no ha de cerrarle para siempre las puertas del cielo.

Censúrase por muchos el empleo de la excomunión en los asuntos litigiosos. Habiendo en tésis general, es de admirar que los que tal poder poseen usen de él con tanta prudencia. Yo de mí sé decir que, si me hallase en posesión de prerrogativa tamaña, no podría resistir, á fuer de pecador, á la tentación de hacer andar de coronilla á estos vaticanistas de ahora. ¡Qué terrenos de San Juan de Dios! Yo les haría reorganizar la Hermandad del pecado mortal, y restaurar la unidad católica, y restablecer la Inquisición, y renunciar á las regalías, y revisar el Concordato, y rezar en cada Consejo de ministros la Letanía Lauretana. Cuando pienso en esto lamento amargamente no haber seguido la carrera eclesiástica y puesto en práctica los medios que son necesarios para alcanzar el episcopado.

¿Que no se puede emplear el anatema «ad

HISTORIA NEGRA

Escándalos Filipinos

No fué solamente en las baterías de la plaza donde se produjeron actos de protesta por parte de sus defensores al recibir la orden de abandonar las defensas, ni fué tan sólo á las baterías á las que dieron tan escandalosa como vergonzosa orden. Al fuerte de San Antonio Abad llegó también, originando uno de los más bonitos episodios militares que he visto.

Mandaba el fuerte el bizarro primer teniente de Infantería don Emilio González Pola, al que le dieron orden de abandonarlo, retirándose sobre Manila tan pronto la columna del señor coronel Pintos entrase en Manila. El joven y pundonoroso oficial comprendió en seguida que aquella orden no podía emanar de cabezas bien organizadas; que estaba dada en un momento de terror imperdonable, y que era un deber de conciencia, ya que no militar, desobedecerla, aun que le costase la vida; y así lo hizo, con la arrogancia de un mártir de la Patria.

No se le ocultaba al comandante del fuerte que el abandono de la línea del Zapote primero, y el de las Piñas después, era el *inri* de las desdichadas patrias; no se le ocultaba que el fuerte de San Antonio Abad era la llave de Manila, y que abandonarlo era lo mismo que entregar la plaza al enemigo, que empezaba á asediarnos. Y tanto no se le ocultó, que mandó llamar á los demás oficiales con el objeto de hacer una protesta, en la que manifestaban su firmísimo propósito de no obedecer orden tan descabellada, aun á costa de la vida.

Cuando discutían el acta llegó al fuerte el general señor Arizmendi, jefe del sector, y al adelantarse el señor González Pola para darle cuenta de lo ocurrido, le manifestó, con toda ingenuidad, el firme propósito que habían adquirido de no obedecer la orden de abandono. Natural era que el general Arizmendi, por muy agradable que le fuese la conducta del honrado oficial, tratase de disuadirlo, haciéndole consideraciones sobre la disciplina, los deberes militares, y, además, el inminente peligro en que se encontraba si los barcos americanos disparaban sobre el fuerte, teoría que profesaban los que mandaban la plaza.

Esta teoría, que oí después á distintas personas me ha causado siempre desprecio tan profundo, que no he podido comprender cómo puede haber ni paisano ni militar que la sustente.

«¿Cómo quieren ustedes que resistiéramos? nos decían algunos, por fortuna los menos. Con una sola granada que caiga en la plaza destruyen Manila.»

¡Valiente modo de discurrir! ¡Buena manera de cumplir los sagrados deberes encomendados á la honra de un entorchado!

«Pues qué, ¿nos vamos á dejar robar porque cualquier ladrón nos amenace con un puñal ó una pistola? ¿Para qué empuñábamos un fusil? ¿Para qué éramos soldados? ¿No nos llamábamos españoles?»

Aquel fusil, ¿se nos dió para ir á misa, ó para defender el honor de España? ¿No era nuestro deber resistir hasta morir?

¡Ay, señores generales! ¡Qué triste y desconsolador espectáculo disteis! ¡Parece mentira tal proceder en quien cife el fajn español!

A pesar de los consejos del general Arizmendi, el teniente Pola y sus compañeros estaban dispuestos á cumplir sus acuerdos, cuando, después de haberse abandonado Las Piñas y entrando la columna, recibió contraorden, salvando así la violentísima situación en que se había colocado; el conflicto *entre dos deberes*: el deber de la disciplina y el deber de la honra militar.

Aquella misma tarde fué atacado el fuerte por las salvajes masas. El batallón de Cazadores núm. 4, con su valiente teniente coronel señor Hernández á la cabeza, sostuvieron á pecho descubierta la invasión tagala, que amenazaba llegar hasta las murallas de la plaza y al mismo tiempo que caían sus soldados heridos por el traidor plomo enemigo, por los disparos de aquellos fusiles que se habían confiado á su fementido honor, sus bajas eran prontamente cubiertas por otros de los que, al propio tiempo que hacían certero fuego, construían á toda prisa trincheras donde guarecerse.

¡Gloria para los heroicos defensores del fuerte de San Antonio Abad!

Mientras esto sucedía, los generales, encargados de la defensa de la plaza, encerrados en el palacio del Ayuntamiento, en aquel palacio del cual no salía ni una noticia buena, y menos consoladora; en aquel caserón dentro del cual na se oía hablar más que de rendiciones y banderas blancas, y que desde aquel día llamábamos todos *La Funeraria*, sin tomar ninguna determinación salvadora, abandonaban la honra de España, al honor de sus hijos; el resultado de la lucha, al corazón de sus soldados.

Vivive Dios! qué acertaron. Fué lo único que hicieron bien.

El Capitan Verdades

(De *El Nacional*)

libita? ¿Que no es lícito, según las leyes de la Iglesia, amenazar caprichosamente con la excomunión? Claro está. Pero ¿quién ha dicho que mi amenaza sería infundada y caprichosa? Pues qué, excretando un poco la conducta de estos piadosos varones que nos gobiernan, ¿no podría encontrarse en ella algún acto que, á tenor de las declaraciones de algún concilio ó de la bula de algún Papa, dé motivo más que suficiente para una excomunión mayor «late sententia»? Silvela, á pesar de su natural candoroso, ¿no habrá puesto alguna vez en duda los milagros de Lourdes? Polavieja, á pesar de su mucha piedad, ¿no habrá prorumpido, allá cuando llevaba el chopo, en alguna de esas blasfemias que, aunque inocentes por la condición del que las pronuncia, pueden bastar para separar al culpable de la comunión de los fieles? ¿No habrá Villaverde, á fuer de financiero, tenido tratos con judíos y sido acaso su comensal? Durán y Bas, como hombre leído, ¿no habrá incurrido alguna vez en el deslizo de buscar en «El Judío Errante» ó en «Los Miserables» una distracción á las arideces de la «Instituta» ó las «Pandectas»? Y cuando nada de ello hubiere, ¿no son todos esos caballeros vaticanistas culpables de creer y de decir que el Padre Santo de Roma puede transigir con el liberalismo y con la civilización moderna, proposición condenada terminantemente en el «Syllabus»?

Todas estas cosas toleran y dejan pasar los prelatos en su indulgencia paternal. Sólo se irritan y apelan al anatema cuando se toca á los bienes de la Iglesia. En esto son inexorables. Por haber echado la zarpa sacrilega del fisco sobre las fincas de Lluich, vióse excomulgado un día Navarro Reverter. La diputación y el gobernador de Madrid corren el mismo riesgo si osan incautarse de los terrenos del hospital de San Juan de Dios. No se lo aconsejamos. Todos los terrenos de la Península no vale el precio de un alma. Queden para el celoso prelado los que ahora reclama, como quedaron para él los diez millones de reales que le otorgó antaño la munificencia oficial. Y pidan al cielo los madrileños haga que nunca su ilustrísima se juzgue asistido de algún derecho para reclamar el Buen Retiro ó la Puerta del Sol. Que si él los reclamase con empeño no vemos cual de entre nuestras autoridades tendría la audacia de rehúsarlos.

ALFREDO CALDERÓN.

Cabos sueltos

GENEROSIDAD

Un cantante de París dijo el otro día unas coplas contra el Presidente de la República. Y un policía estúpido se las prohibió. El cantante se dirigió á M. Loubet pidiéndole permiso para faltarle. Y el Presidente le respondió, de propia mano, un ingenioso billete en el cual le autorizaba muy gustoso para que le criticara cuanto quisiera.

El mismo M. Loubet ha indultado á todos los que le silbaron el día de su elección.

Eso es ser autoridad con arte y buen gusto.

DECRETO

Ha sido trasladado el gobernador de Leon por permitir el himno de Riego.

Queda suprimido el himno de Riego.

Las mangas parroquiales sustituirán á las mangas de Riego.

Se suprimirán las tres primeras letras del «Ateneo», que de aquí en adelante se llamará solamente... NEO.

AUXILIOS

El paternal Gobierno que nos rige ha acordado suministrar auxilios á los repatriados.

A las nueve de la mañana se les dará leña. A las diez ídem de ídem. A las once una ración de vara de ácebucho. A las doce rancho extraordinario al grito de ¡saquen sables! A la una ración de sótano. A las dos leña de nuevo. Gran banda cubana á las tres. Servicio de hilas y vendajes á las cuatro. A las cinco lectura de obras pías de Liniers en el Gobierno civil, etc., etc.

¡OBRAR!

D. Carlos, según sus partidarios, está decidido á obrar.

¡Tapémonos las narices!

(Vida Nueva).

¡Como se alegrabal

Copiamos de nuestro queridísimo colega *El Liberal* el siguiente suelto que nos recomienda.

NOTAS POLÍTICAS

Los republicanos de Palma

Recomendamos á nuestro querido colega LA UNION REPUBLICANA el siguiente telegrama que el Sr. Gamundi, gamacista y, según dicen, redactor del órgano oficial de Ribot, ha enviado á *El Español* de Madrid:

«Palma 30 (51.)

Han comenzado los trabajos preliminares, con gran entusiasmo, para las próximas elecciones.

La Junta del partido republicano se ha reunido para tratar de dicho asunto. Se presentaron varias proposiciones, entre ellas una para combatir enérgicamente las candidaturas de los liberales gamacistas y de los conservadores.

Esto ha promovido gran marejada; los pareceres han sido opuestos; y tanto se han excitado los ánimos, que muchos republicanos se han dado de baja en el Círculo de su partido.

La Junta, después de acalorada discusión, y en vista de la divergencia de pareceres, ha dimitido.

La mayoría de los individuos del partido republicano desean presentar y votar la candidatura de los generales Luque y Arolas.

Los prohombres del partido trabajan para suavizar las asperezas surgidas con motivo de las elecciones entre sus correligionarios.—GAMUNDI.

Buen corresponsal tiene *El Español* con el Sr. Gamundi gamacista y redactor de la «Gaceta de Sarasa». Nosotros en otro periódico hemos tenido el gusto de leer otro telegrama que dice lo siguiente:

Palma 6 (21.)

Reunida Asamblea gamacista resultó un fracaso. No asistieron ningún prohombre, fueron muchos empleados, dependientes y deudos del botín Ribot, obligados por cacique. En el acto de la reunión marchose un caracterizado prohombre con veinte representantes pueblos por considerar indigno de hombres honrados presentar reglamentador Cadiz como candidato.

De cada día separanse los hombres de dignidad del casino la Peña, por no quererse rozar y ser gobernados por el destituido gobernador de Cadiz. Imposible todo arreglo, mientras Ribot mande, todo el país le desprecia.

Lucha perdida para gamacistas que representan: el vicio, la opresión, el chanchullo y la deshonra.

Corresponsal.

Nosotros ignoramos quien será ese corresponsal; pero como vamos al Sr. Gamundi tan activo, tememos sea también él, sino que para que sus amigos no le critiquen pondrá pseudónimo. De todos modos es buen corresponsal.

Por nuestra parte tenemos que manifestar á nuestro querido colega, que en el *Centro de Unión Republicana* se trabaja con mas fé que nunca y que la lista de sócios vá de día en día en aumento, vice-versa de lo que ocurre en el Casino de Ribot, Alorda y C.^a

Noticias locales

Denuncia atendida

En nuestra edición del sábado, hicimos una denuncia contra el Alcalde de Mauacor, dadas las coacciones que éste venía haciendo á los industriales de dicha villa, cuya denuncia dirigamos al Sr. Gobernador. Este señor nos ha atendido, lo que nos complacemos en manifestar, pues el Sr. Alvarez Sereix, en atento B. L. M. nos participa que ha llamado la atención del Teniente Coronel, Jefe de la Guardia Civil, acerca de los hechos que denunciábamos en el artículo titulado «Al señor Gobernador».

Mucho nos satisface tener que consignar la actitud del Sr. Alvarez cuyo proceder enaltece á la Autoridad que así obra.

Siguen las bajas

Apesar que el organillo del Reino de Sarasa asegura que ni uno solo de los individuos de aquel partido se ha dado de baja, éstas siguen en número y en calidad.

Ayer se borró de las listas de La Peña, el diputado provincial por Mahón D. Bernardo Amer y Pons. Ayer dejamos de dar cuenta de otra baja como es la del otro diputado por Manacor D. Salvador Valls de Padrinas. Y también se asegura que dejará de pertenecer á aquel putrefacto Centro, personas tan apreciables como es el conocido médico D. Julián Alvarez y el procurador D. Juan Fiol, apesar de haber asistido este último á la ridícula asamblea.

¿Que ta?!

Todos, todos están entusiasmados con el candidato de los célebres cartamacios de Cádiz.

¡¡¡Plancha!!!

No importa asistir al Teatro Circo ni á la Plaza de Toros, para ver como los titiriteros que actúan en dichos locales están haciendo planchas.

No, quien quiera ver hacer buenas planchas, que vaya á la Diputación Provincial, y allí sin satisfacer entrada, las podrá ver, pero fenomenales.

Ayer, mientras en la Diputación se estaba procediendo al nombramiento de interventores para las mesas que han de constituirse para las elecciones que han de verificarse el próximo domingo, se dió el caso que uno de los interventores presentado por el partido republicano, nuestro compañero de redacción y distinguido abogado D. José Estade y Coll, figura en el Censo electoral, sin que en éste conste si dicho señor sabe leer y escribir, por cuya razón el abogado D. Pedro Sampol, se oponía á que el Sr. Estade fuese nombrado interventor porque no puede desempeñar dicho cargo, quien no sepa leer ni escribir.

El Sr. Villalonga (D. Francisco) manifestó al Sr. Sampol que r parara en la profesión del Sr. Estade, á lo que le contestó el repetido Sampol. En el Censo consta que es abogado; pero no consta que sepa leer ni escribir.

Armas de tan «buena lay» como las que esgrime el Sr. Sampol contra su colega el señor Estade, ponen al primero muy por encima de cualquier encartillador.

La plancha que se tiró el Sr. Sampol, nos da lugar á creer que dicho señor obró de muy mala fé, hecho que no tiene precedentes, pues jamás se hubiera creído que un abogado pusiera en tela de juicio si otro abogado, y ambos afiliados á un mismo colegio, supiera leer ni escribir.

¡Sr. Sampol, Sr. Sampol como se comprenden que vamos degenerando! Si los yankees se enteran que los abogados españoles dudan de si otros abogados, también españoles, no saben leer ni escribir, á buen seguro que no se contentan con apoderarse de las colonias, sino que vienen á la península y se apoderan de ella, á título de conquista de una nación de cafres.

Por último; motivado á que el Sr. Estade se encuentra ausente de esta capital, no ha podido contestar al Sr. Sampol para demostrarle que sabe leer y escribir, y no tan siquiera esto, sino que nuestro compañero insertará en las columnas de este periódico, un artículo titulado «Retrato moral del Sr. Sampol, hecho al carbón».

¡¡¡Qué plancha Sr. Sampol; qué plancha!!!

Sobre el juego

Días atrás se deslizo un suelto que se titulaba «Preguntas inocentes», en cuyo suelto se pedía al Sr. Aparici, algo relacionado con el juego.

Como dicho suelto no fué obra de ninguno de los redactores de este periódico, nos apresuramos en rectificar al día siguiente. Más, no obstante de dicha rectificación, nos induce á creer que no del todo equivocado andaría el autor del suelto titulado «Preguntas inocentes», cuando pocos días después, uno de nuestros colegas se hacía eco de que había sido sorprendido una casa de juego de la Plaza Mayor.

Hoy, debemos manifestar que en determinada casa de la referida Plaza de Abastos se sigue jugando casi todos los días y muy principalmente los sábados y domingos, de ocho á una de la mañana, y esto no lo deben ignorar los señores inspectores, pues harto sabemos que á la sutridad nada se le oculta, á no ser lo que ella quiere ignorar.

Verdad que los inspectores no pueden inspeccionar, á la vez, á todos los garitos de juego; pero para suplir su falta, guindillas tienen á sus órdenes y justo es que todos cumplan con su deber y ya que la ley prohíbe cierta clase de juegos, dicha medida debe ser general y aplicada por un igual á todos los dueños de los cafés.

Sr. Gobernador; tenga V. S. en cuenta que hay casa donde se juega en esta ciudad y lo que es peor donde se admiten jóvenes de menor edad á los que los banqueros saben burlar los cuartos ó las pesetas de una manera ilícita.

Noticias marítimas

Después de haber calmado algún tanto el temporal que reinaba en nuestras aguas, salió

ayer mañana, para Alicante é Ibiza el vapor «Isleño».

A su bordo embarcó nuestro distinguido amigo D. Juan Bautista Enseñat.

Durante esta pasada noche ha largado velas con rumbo á Bruusich la corbeta «María Luisa».

Teatro Principal

Anoche el teatro estaba animadísimo. Era domingo y el público acudió, como de costumbre en día festivo. Aquí para ir al teatro no se tiene en cuenta ni el espectáculo ni los artistas. Solo se consulta el calendario. A este paso las empresas deberán contratar compañías que no coman más que una vez á la semana; por que está probado el retraimiento en los días laborables. Los domingos, fiestas de guardar y algunas que solo se guardan en el país se acude al teatro por que es preciso exhibirse una vez por semana, lucir los trajes y echar una cana al aire.

Este es el criterio de los aficionados y la cultura que impera.

Que hay escasez de metálico, que se atraviesa crisis económica y demás vulgaridades, no convence á nadie. Siempre hay dinero para divertirse y hasta para los vicios más rprobados. Las familias acomodadas que en Palma, sin arruinarse, pueden estar abonadas bastarían para llenar dos teatros como el Principal.

Y no hablemos de los defectos de los artistas y de las obras de repertorio por que exigiendo más condiciones aumentarían los precios y entonces ni aún los domingos se vería animación.

«El salto del pasiego» no dejó muy satisfecho al público, por la falta de ajuste en algunos números; pero también es muy cierto que la concurrencia no aplaudió á algunos artistas que se esmeraron interpretando su parte, como, por ejemplo, la Sra. Nalbert, que domina la obra perfectamente y que cantó el vals del tercer acto muy bien, como artista notable que es.

Es preciso más cuidado en la dirección de escena y cuando salga comparsaría presentarla de un modo correcto.

El buen conjunto es lo que más gusta al público y algunas obras se deslucen por faltar ciertos detalles.

Para mañana se anuncia el estreno de «Gigantes y cabezudos» que tan ruidoso éxito alcanzó en los teatros del Continente.

Teatro Circo

Gran espectáculo para hoy lunes

TONINO Y ANTONET

Entrada general 2 reales.

A las 8 y media en punto.

Meeting socialista

Conforme se había venido diciendo, ayer se celebró en el «Teatro Circo Barlear», el meeting de propaganda socialista y societaria.

Poco después de la hora indicada para la celebración del acto que nos ocupa, y ante una numerosa concurrencia, la que fué aumentada por cada momento hasta llegar á ocupar todo aquel Coliseo, el Sr. Crespi, que presidió aquella reunión, declaró abierto el meeting á la vez que recomendó á los allí congregados, que esperaba de su sensatez que sabrían guardar el orden y compostura que para casos tales se requiere.

Acto seguido se concedió la palabra al compañero ROCA, quien pronunció un discurso, encaminado á señalar los males que acarrea al trabajador la explotación de que viene siendo ésta víctima, por parte de la burguesía.

Hizo un paralelo entre la manera de ser de la sociedad actual y la de la edad media, haciendo notar que si antes los señores de horca y cuchillo esclavizaban al pueblo, en cambio hoy hacen otro tanto los señores fabricantes con sus operarios y que si en la edad media había castillos feudales, en la actualidad existen fábricas en donde se da tan amable trato al trabajador que, para éste, las fábricas resultan nuevos palacios inquisitoriales.

El Sr. Roca terminó su peroración diciendo que, para evitar los males que hoy tan amargamente pesan sobre el infeliz desheredado, precisa que los obreros ingresen dentro del partido Socialista, el cual luchará enérgicamente hasta haber conseguido las reformas sociales que tanto interesan al trabajador, para que éste pueda no solo emanciparse de la tutela á que le tienen sujeto los explotadores, sino que llegar á su dignificación. (Aplausos).

El compañero Quejido

El orador fué recibido con una nutrida salva de aplausos, los que demostraron las simpatías y el cariñoso afecto que le profesan los que de antemano ya le conocían.

Empezó el Sr. Quejido dirigiendo una afectuosa salutación á los congregados, á la vez que pidió indulgencia al auditorio dado el estado afónico en que se encontraba, estado que atribuyó al exceso de trabajo de propaganda que desde algunos años á esta parte ha venido haciendo para propagar la idea socialista.

Dijo que su venida á Palma era para dar cumplimiento á un deber para él sagrado, contraído con los socialistas de esta Isla.

Hizo alusión á lo que algunos en son de crítica dicen, censurando el que los socialistas que van de propaganda, efectúan los viajes costeados por sus compañeros, cosa que á su manera de ver no es deshonrosa; pero si lo es que ciertos elementos valiéndose de la influencia gubernamental, hagan viajes de propaganda que de tener que satisfacerlos de su propio peculio, tal vez no lo harían.

Dijo que conviene hacer notar la diferencia que existe entre el proceder del partido socialista y el de los demás partidos adversarios.

Los partidos populares llamados republicanos, después de la grave derrota sufrida en Cuba y Filipinas, en vez de hacer propaganda enérgica y activa contra los autores del desastre, celebran contubernios con los partidos monárquicos.

Hizo presente que ni el compañero Iglesias ni él, habían solicitado el voto de sus compañeros, para candidatos, sino que siempre que se han presentado á la lucha, lo han hecho debido á las exigencias de sus correligionarios.

Refirió la probabilidad de que Iglesias salga elegido Diputado á Cortes por Bilbao.

Si triunfa Iglesias, entonces se verá la diferencia que existe entre la manera de proceder de los socialistas y la de los demás partidos.

Censuró á los republicanos, por que éstos poco antes de disolverse las pasadas cortes, estaban á partir un piñón con el jefe del partido liberal Sr. Sagasta.

Dijo que; el Sr. Salmorón, no obstante de pasar por un moderno Catón, no reparaba en celebrar ciertos tratos para alcanzar el triunfo en la próxima lucha electoral como representante por la circunscripción de los pueblos del llano de Barcelona.

Hizo observar la solución que se ha dado á la última crisis, crisis que debió conjurarse, merced á reformas esencialmente democráticas, mientras que la solución ha sido en sentido reaccionario.

Después de referir que el partido socialista no rehusará jamás ciertos pactos, entiendo que para impedir el avance de la ola de la reacción que amenaza acabar con todas las libertades que hoy disfrutamos, precisa que contra el partido conservador se alien todos los partidos desde el liberal hasta el socialista. (Grandes y atronadores aplausos)

Debemos combatir á la clericalia que va tejendo la malla para envolvernos en la red del absolutismo.

Una de las condiciones que son indispensables para que el pacto entre los indicados partidos pueda efectuarse, es que éstos concedan beligerancia al partido socialista y admitir como representantes de dicho partido á los que este designe.

De día en día se va rompiendo el hielo de la indiferencia con que los demás partidos habían mirado hasta hoy al socialista.

El Sr. Sagasta ha impedido que se hiciera el pacto con los partidos democráticos y principalmente con el socialista, por no tener que ver perdido el poder, pues no hay duda que, caso de haberse unido el partido del Sr. Sagasta, con partidos antidinásticos, las puertas de Palacio se habrían cerrado para el Viejo Pastor.

Lo que ha impedido el triunfo de los repu-

blicanos, ha sido las divisiones que existen entre éstos. Ahora los de la fusión republicana han acordado ir á la lucha y la celebración de toda clase de pactos, mientras que los antiguos zorrillistas han optado por el retraimiento absoluto, no obstante de que el Sr. Lloroux, Director del «Progreso» se presenta candidato en Barcelona como revisionista del proceso de Montjuich.

Hace alusión al señor Esquivel porque se ha dignado darles intervención en las mesas electorales de Madrid.

Debemos los socialistas mostrar nuestro agradecimiento á los federales porque estos han tomado el acuerdo de que en caso de celebrar pactos sea solo y únicamente con el partido socialista.

Después de hacer algunas observaciones á un caso sucedido entre los Sres. Junoy, Sol y Ortega y Avila, dijo que de no haber imperado tanto personalismo en la política republicana, así como venimos sufriendo desde hace 25 años bajo el poder de la Restauración, haría 23 años que tendríamos la República, lo que de haber así sucedido, gozaríamos de mucha más libertad y á buen seguro no habríamos tenido que experimentar el derramamiento de sangre que se ha vertido en nuestras colonias.

Dijo que España es el país de los oradores y poetas; pero que carece de hombres de estado. En Inglaterra donde abundan éstos, se puede tener un régimen colonial muy expansivo como el que tiene, porque allí se conceden las libertades requiridas, mientras que en España siempre se ha pretendido mantener al pueblo de sus colonias, cual manadas de borregos bajo el cayado del pastor.

Al concederse la autonomía á Cuba y Puerto-Rico fué una medida ineficaz por haberla concedido fuera de tiempo.

Sol y Ortega lo ha dicho en el Parlamento y antes que éste los socialistas en meetings y reuniones, que todo ha fracasado. Han fracasado los gobiernos lo mismo que las oposiciones. Mañana se dirá que ha fracasado la diplomacia, se dirá también que ha fracasado el clero y la administración y para que no falte la debida responsabilidad á todos, se dirá que ha fracasado igualmente el militarismo.

Se ocupó de las horripilantes denuncias hechas por el «Capitan Verdades» desde el «Nacional» y aludiendo á los Tribunales de honor, dijo que no basta el funcionamiento de estos, sino que debiera entregarse á los culpables á los Tribunales de justicia, para que estos mandaran á presidio á los delincuentes.

En largos y brillantes períodos rebozantes de verdadera elocuencia demuestra de una manera clara y evidente que los frailes no solo han sido la causa de la pérdida de Filipinas, sino que allí se retengan aún bajo el poder de Aguinaldo á los presos civiles y militares.

Ocupándose de la cuestión económica que tanto afecta al trabajador, puso de relieve en hermosos párrafos la crueldad que cometen los dueños de las fábricas con sus pobres operarios. Citó el caso concreto de un fabricante de tejidos que habiéndose negado á atender á una petición hecha por sus trabajadores bajo el pretexto de que el negocio le iba mal al poco tiempo de tal negativa, dicho señor adquirió once máquinas que juntas valían la importante suma de 22000 duros.

Concluyó su peroración indicando á los obreros la necesidad que tienen de ingresar en el partido socialista, para conquistar cuanto antes los derechos que al pueblo atañen y por medio de los cuales debe llegar á su completa emancipación, cuyas últimas palabras se vieron coronadas por largos y continuados aplausos.

Tan luego hubo terminado el Sr. Quejido, el Presidente Sr. Crespi, dió las gracias á la reunión por su comportamiento y proponiendo á los reunidos la siguiente proposición para ser presentada en calidad de súplica, proposición que fué aprobada por aclamación:

Dice la indicada proposición, en estos ó parecidos términos:

Solicitar de los poderes públicos el pago de lo que se adeuda á los pobres repatriados y el cese de los impuestos transitorios de guerra, después de lo cual se dió por terminado el meeting.

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy

EL DIABLO EN EL PODER

TELEGRAMAS

(El servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Madrid 8 10'45 n.

En la sesión del Consejo de hoy se aprobó el proyecto de incompatibilidades, el cual afecta á los magistrados, y á todos los militares y marinos, excepto á los generales.

A los directores excedentes de Ultramar se les concederán las vacantes por turno.

Madrid 8 11 n.

El «Estandart» dice que la situación de España justifica la vigilancia que ejercen las demás naciones.

Juzga insignificante y facil de vencer el carlismo y teme que el ejército sea de levadura levantisca en virtud de las humillaciones que ha sufrido con la pérdida de las colonias.

Es posible dice, que algunos generales prestigiosos se aprovechen de la excitación producida por los tribunales de honor ó de otras causas.

Teme que el general Weyler no se asemeje á Prim.

Y por último teme que los republicanos no se lancen á la conspiración.

Madrid 8 11'15 n.

La ponencia de cronos encargados de juzgar la conducta del señor Zamora ha estudiado hoy los documentos.

Dicha ponencia volverá á reunirse el lunes próximo.

Según parece existen tendencias opuestas.

«El Nacional» señala el contra sentido que forma, el ver que por el «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra se concede una condecoración á don Nicomedes Adán Gutierrez, Ingeniero agrónomo de la Habana cuando dicho señor sirve actualmente á los yankees.

Un telegrama del general Ríos dice que ha salido de Manila con rumbo á Barcelona el trasatlántico «Ciudad de Cádiz», conduciendo 182 jefes y oficiales del ejército, cinco oficiales de Marina y 162 individuos de tropa.

Madrid 9 12'50 m.

El general Polavieja nos ha dicho que ha ultimado los presupuestos. El país le obligará á contener los gastos aún juzgádoles precisos.

El telegrama del general Ríos no pide fondos, limitándose tan solo á decir que ha pagado los pasajes de los repatriados.

Nada nuevo dice acerca de la situación de los prisioneros.

Cuando disponga de barcos repatriará las tropas de Zamboanga.

El proyecto de incompatibilidades no se ha aprobado todavía.

Anoche conferenciaron los señores Dato y Polavieja, tratando de las elecciones en Barcelona.

El miércoles se firmará el nombramiento para el cargo de almirante á favor del Sr. Valcárcel.

Madrid 9 2'25 m.

El señor Murogarren director de un periódico de Filipinas que se halla actualmente en Madrid, ha declarado que no fué el general Tejeiro quien peor obró en las Filipinas.

Entre los generales calamitosos cita á los señores Blanco y marqués de Estella.

Dice que el único que obró con limpieza fué el señor Polavieja.

Añade que la gestión del general Augustí fué nula y que el general Jáudenes procuró solamente salvar el honor.

El señor Murogarren hará declaraciones importantes.

SANDALO SOL ESENCIA PURA de SANDALO con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENNORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS, se curan seguramente con **PERLAS antisépticas SOL** a base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL con hipofosfitos SOL para las enfermedades del pecho, tisis, pleuritis, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y duras.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.---Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

¡ATENCIÓN! EL QUE MAS ANUNCIA MAS VENDE

El medio más fácil, sencillo, cómodo, barato, de más éxito y que mayores ventajas reporta al Comercio, Industrias, Compañías de Seguros, Compañías de Navegación, etc., etc. es el **Anuncio**; prueba de ello que en todas las grandes Casas de Comercio, Compañía, etc., no falta nunca su anuncio en el periódico.

Fíjense que el que más anuncia más prospera

EN EL CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ--PLAZA DE SANTA EULALIA, NÚM. 10

se admiten para todos los periódicos de mayor circulación de Baleares á precios convencionales.

ANUNCIOS MORTUORIOS

TARIFA

Un anuncio tamaño corriente en primera página.	Ptas. 15'00
Un id. id. id. en segunda ó tercera id.	> 10'00
Un id. id. id. en cuarta id.	> 5'00

Tamaños mayores á precios proporcionados
Para los periódicos de la circulación de Baleares se admite en el Centro de Anuncios.—Plaza de Santa Eulalia, 10.

Por la noche ó bien en la imprenta de «La Almudaina» ó sino llámese al vigilante de la Plaza de Santa Eulalia.

GRAN FARMACIA Y LABORATORIO

DE **J. SUREDA LLITERAS**

Jarabe de Savia de Pino Marítimo.—Es el mejor preparado para curar en muy breve plazo todas las enfermedades que indican irritación en las membranas mucosas: como *catarros, bronquitis, toses pertinaces*, etc., etc.

Jarabe de Bálamo de Tolú.—Es el más poderoso expectorante, lo cual hace sea un preparado de suma utilidad para curar todas las enfermedades del aparato respiratorio, por crónicas que sean.

Jarabe Vermífugo.—El de Coralina (herba cuquera d'Artá) es el que más rápidamente destruye las lombrices *cuchs*, y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como: *Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia*, etc., etc.

Callicida Sureda.—Mediante su empleo desaparecen los callos y durezas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación.

Se venden en la Farmacia de su preparador:
J. SUREDA LLITERAS
Brossa, 9—Palma de Mallorca

PIANOS

Son los mejores Que se conocen

Se recomienda por sí mismo y se garantizan de una manera positiva.

Establecimiento **MANASERO** Unión 33

Nota: Toda persona que alquile un piano de este establecimiento por 3 años á cinco duros mensuales se le regalará un piano nuevo.

AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola.

La Maravilla

Fertilización de las tierras esquiladas y enriquecimiento de las fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

Abonos especiales para

- VINA
- NARANJO
- ALMENDRO
- ALBARICOQUE
- ALGARROBO
- CEREALES
- HIGUERA
- OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia D. Bernardo Ginert Alíno dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Planas depositarios de los pedidos, representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL **ESTÓMAGO** **É** **INTESTINOS** se curan siempre con el **ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL** APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Bilesternia, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrémismo, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Eritia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontente, 31: BARCELONA

Baños de la calle de los Huertos

Quedarán abiertos el 1.º próximo de Abril.

Menesia Efervescente **VALENZUELA**

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insostenible.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARILLOS ANTIAASMATICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **SAPE NASALINA** que prepara el mismo DR. ANDREU. (Véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer **DOLORES DE MUELAS**, usen el **ELIXIR** y los **PÓLVOS** de **MENTHOLINA DENTÍFRICA** que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblandece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Pidanse estos medicamentos en todas las farmacias

PUNTO DE VENTA: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.